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文�陳于媯

整
形外科美容中心與燒傷中心吳肇毅主

任親切風趣，微微漾著笑意的眼睛，

散發出一種溫暖的特質，很多病人對他的

醫術和為人都有極高評價，因此當他說他個

性內向，當初選擇外科很重要的一個原因是

「可以經常待在開刀房裡，不必和別人有太

多接觸」時，我忍不住笑了出來。

當初鍾情外科，原因之一竟是喜歡獨處

但，他可不是開玩笑。他說，他在長庚

醫院實習時，大部分時間都關在開刀房裡，

感覺十分自在，因此後來找醫院申請住院

醫師，外科是他唯一鎖定的目標，一則「刀

到病除」，痛快！二則剛好可以「離群索

居」。他強調，他不是特例，有些比他更內

向的同學，也當了外科醫師，「把開刀房當

成世外桃源」。

吳肇毅民國81年起在台北榮總接受住院

醫師訓練，先做兩年一般外科，後來選擇整

形外科，升上主治醫師以後，獨當一面，天

天必須和病人及家屬溝通，歷經磨練，個性

明顯改變，成為現在大家所認識的，總是令

人如沐春風的「吳主任」。

基於個性考量，以整形外科為終生志業

也就在這段流轉的歲月裡，國人改造

自己的勇氣和渴望越來越強烈，不再覺得整

形是見不得光的秘密，整形外科因而成為當

今最火紅的醫療科目之一，很多年輕醫師對

整形外科好生嚮往，但是在中華民國整形外

科醫學會的規範下，全國各教學醫院的整形
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外科一年總共只能招收24名住院醫師，往往擠破頭也不得其門而

入。吳肇毅說：「我最受不了的是，有些人把整形外科和錢劃上

等號，動不動就說『做這一行很賺錢唷！』，讓人聽了渾身不

對勁。」

事實上，整形外科在十幾年前沒有這麼熱門。他說，

他選擇整形外科純粹是基於個性考量，整形外科既有外科

療效立竿見影的特色，牽涉領域又廣，可以發揮的空間相當

大，更重要的是，它「不必開胸、開腦，極少有病人死

亡，壓力不會那麼重。」他當實習醫師時，天天跟著心

臟血管外科主治醫師，數度目睹患者因病情嚴重，死在

手術檯上，帶給他很大的心理衝擊，於是刻意遠離「生

死關」。

從重建到美容，為患者補救不同的缺陷

在整形外科，他從顏面與肢體的重建，以及燙

傷治療入手，後來跟著社會的脈動前進，各種美容

手術，包括眼瞼和乳房、腹部的整形、隆鼻、抽脂

及脂肪移植，乃至雷射治療等，都成為他的強項。其

中，他最喜愛的就是眼皮整形手術。「眼睛果真是靈魂

之窗，無論男女，眼皮一割，眼袋一除，好似靈魂少了遮

蔽，整個人突然亮起來了，病人開心，我也高興。」

挽救一張張「破碎的臉」則帶給他莫大的成就感。有些人

在發生車禍或嚴重意外之後，整張臉變形凹陷，加上腫脹瘀血，

即使親友也未必認得出來，他用一雙巧手，耐心的將五官一一復

位，當傷者重拾本來面目，攬鏡自照，燦然一笑的霎那，就是對

醫師最好的禮讚。7年前，吳肇毅還特地到義大利進修高壓氧治

療，高壓氧有助於控制感染，使傷口快速癒合與消腫，

在臨床上已發揮極大效益。

憂慮人才斷層，後輩無心鑽研重建醫療

他表示，有的人誤以為整形外科只做美容，

這個觀念是錯誤的，重建手術居6，美容手術居整型外科滿足人們對美的渴望（攝影�盧秀禎）
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4，是整形外科業務最恰當的黃金比例。前

者對病人來說，有著迫切的需要，為了維持

肢體功能，不做都不行，例如斷指接合便是

其一；後者能減輕病人的遺憾，補救上帝的

疏忽，別人看來無關緊要的小問題，卻可能

是當事人的心頭大患。

令他擔憂的是，美容手術在整形外科所

占分量已有凌駕重建手術的趨勢，這對照護

國人健康而言，是個警訊。他以臂神經叢斷

裂的接合手術為例，這種手術耗時久、困難

度高、健保給付低，復健過程漫長，術後大

約半年才看得見效果，因此醫師興趣缺缺，

台灣沒有幾個人在做。「台灣醫療這麼發

達，卻有不少臂神經叢斷裂的病人，求助無

門，不管住在哪裡，最後只能跑去長庚醫院

請國際知名的莊垂慶醫師幫忙醫治。人才斷

層，這是最可怕的危機。」

他最近利用顯微手術替一名病人接合兩

根斷指，從下午4時做到晚上12時，健保只

給付28000點，1點點值不到1元；相對的，

如果做隆乳和拉皮，花一早上的工夫，病人

必須自費30萬元。健保對重建手術的給付太

低，這也就是為什麼醫院必須同時發展美容

手術，唯有如此，才能補貼重建醫療收入的

不足，也才有力量照顧更多的患者。

過度追求完美，少數病人疑似開刀成癮

發展美容手術其實也是大勢所趨，在

這個「以貌取人」的社會，越來越多人不吝

一擲千金，不惜挨刮受痛，也要設法改造自

己。「我常常問病人為什麼要整形，以隆乳

來說，假使是自己喜歡，那還OK，如果只

是想取悅別人，我就會提醒她們三思，萬一

在隆乳之後，仍然無法令對方滿意，那又如

何？難道再開一次刀嗎？」

他也遇過一些病人對於整形有著不可思

議的執著。曾有一名女病人老是覺得自己的

眼皮不夠完美，一修再修，就是不滿意，光

是在他手上，便已經歷7次眼皮整形手術，

不管怎麼勸退，她仍勇往直前。另一名妙

齡女郎嫌自己乳頭太大，要求縮小，縮小之

後，過一陣子，她還是覺得太大，希望再

小一點，修了3次以後，吳肇毅無奈的告訴

她：「這樣已經很小了，再修下去就看不見

了。」

雕琢美女無數，此生最愛還是老婆大人

說來有趣，這位不知曾替多少人創造

美麗的醫師，最欣賞的 是天賜的自然美。

「我太太是我的初戀，她長得很漂亮，是自

然美的典範，那時我唸中國醫藥學院，她唸

靜宜文理學院，兩人大一時認識，這輩子就

認定彼此啦！後來行醫看到再多的美女，我

也沒什麼感覺。」他當住院醫師的第1年，

把愛情長跑8、9年的佳人娶回家，直到現

在，如果晚上不開刀，回家享用太太烹調的

晚餐之後，夫妻倆總會牽手散步半小時，恩

愛如昔。

這時，我心中湧上一個疑問，脫口問

道：「你有替她美容過

嗎？」他說：「我曾替

她打過肉毒桿菌，她說

很痛，以後就不肯打

了。這是她唯一的一

次美容。」


